文学の一兵卒

太宰治「散華」について

争をめぐる詩の特集「湾岸の海の神へ」や、文学者の〈反戦声明〉 が起こった。主として湾岸戦争をモティーフとする詩を積極的に書 等である。その背景には「鳩よ!」一九九一年五月号の、湾岸戦 れらには深くかかわらなかった。 などがあり、それらを視野に含んで論争は展開するが、わたしはこ いた藤井貞和と、それを批判する瀬尾育生との間で交わされた論 一九九一年に現代詩の世界では、〈湾岸戦争詩論争〉というもの

とった。反戦の理念やマスコミなどによって与えられる共通イメー らないからである。 ているかも知れないが、実際は括弧付ではない、現代の詩にほかな である。なぜなら、それは〈戦争詩〉あるいは〈反戦詩〉を仮装し ジに依拠するのではなく、個人の内的なモティーフによって書かれ 和が張った論理に対してではなく、その詩を高く評価する立場を ているならば、〈戦争詩〉は抑圧されるべきではない、と思ったの ただ、わたしは二つ、三つ書いたエッセイで、必ずしも藤井貞***

についての、これまでの戦争協力か反戦かに二分する評価について 実は、その思いの底には、かつての〈大東亜戦争〉下の詩や文学

文学の一兵卒

--- 太宰治「散華」について

が、大東亜戦争下の太宰治の小説を孕んで浮上していたからである。 争下の太宰治の文学の在り方が拠り所になるはずであった。そして、 えない。そこにこそ詩の自由は試されるのである。その頃まだ、 ら、いや、かかわるからこそ、自らの内的な契機を際立たせざるを の理念に行き着くはずもない。戦争という外部に深くかかわりなが に時局に便乗し、戦争に迎合できるはずはないし、また、その反対 た。詩人や小説家が、自分の内的モティーフに従うなら、ただ、単 わたしが驚いたのは、その湾岸戦争に触発されて書かれた藤井の詩 たしのなかで十分な輪郭をもっていなかったが、それは主として戦 の疑問が、かねてよりわたしの中に生まれていたということがあっ 北 Ш

お元気ですか。

であった。

彼の「自分も死にます、この戦争のために、と」という詩がそれ

ここに手紙があります。

これを太宰治は

「散華」という小説に仕立てて、

透

3回引いています。 短い 小説のなかに。

短い小説なのに。

その手紙には 無事、任地に着きました。 「遠い空からお伺いします。

死んで下さい。 大いなる文学のために、

自分も死にます、

と書かれてあります。 この戦争のために。」

(一、二連のみ)

この藤井の詩は、戦争末期の昭和十九(一九四四)年に発表され わたしに鮮烈に思い起させた。これは太

宰治研究者がこれまでほとんど問題にしてこなかった作品だが、

た「散華」という小説を、

きのよさに、わたしは驚嘆せざるをえなかった。それとともに、そ しているのではないか、と思う。 れはどうも「散華」という小説の受け取り方、読み方の違いに根ざ わたし自身、 の時はよくわからなかったが、藤井の詩にもどこかずれを感じた。 の作品に、あまり注意していなかったのである。それに引き換え、 たし自身も、当時、戦争下の太宰を問題にしようと思いながら、 〈戦争詩〉を書こうとして、「散華」を引いてくる、藤井のひらめ 「散華」を繰り返し読んでいるいまから考えると、そ

> **備隊の全滅を、このことばで美化し続けたのであった。当時、** 玉砕、グアム島の玉砕、そして、遂に硫黄島の玉砕に至る日本軍守 見殺しにされて全滅したこと、つまり統帥部の無能を、大本営が隠 しかし、それは単に《美しい言葉》ではない。この作品の背景をな ようにいさぎよく砕け散る、という意味の《美しい言葉》であった。 ちらが美しいかを、決める基準などというものがあるのだろうか。 ることは出来ない。いったい、〈玉砕〉と〈散華〉とを並べて、ど の作品に対する仕掛けであって、この自己言及を文字通りに受け取 たちは戦争下の太宰の作品すべてがそうであるように、これも一つ 文字を消し、 私の下手な小説の題などには、もったいない気がして来て、 原稿用紙に、玉砕と書いてみたが、それはあまりに美しい言葉で、 である。 郎が、「五月二十九日の事」という詩において、大本営発表のアッ として全存在を賭け、〈総力戦〉下の世論を嚮導していた高村光太 キン島の玉砕、タラワ島の玉砕、サイパン島の玉砕、テニアン島の ナリズムはこれを踏襲し、増幅し、アッツ島玉砕から始まって、マ 蔽するために用いた《美しい言葉》なのであった。そして、ジャー している、アッツ島の日本軍が、後方支援も撤退する方法もなく、 たしかに〈玉砕〉は、〈神国日本〉の大義に殉じて、美しい玉の 〈全員玉砕〉を受けた前詞から書きはじめたのは、また、当然 作家は冒頭でそれに触れ、 題を散華と改めた。》と書いている。むろん、わたし 《玉砕といふ題にするつもりで 玉砕の

昭和十八年六月一日作。五月卅日十七時の大本営発表により、 7

のことであった。

ところでまず、この小説の題名が、なぜ、

〈散華〉かということ

ものと認む。傷病者にして攻撃に参加せざる者は之に先だち悉く挙げて壮烈なる攻撃を敢行せり。爾後通信全く途絶全員玉砕せる隊に対し最後の鉄槌を下し皇軍の神髄を発揮せんと決意し全力をツツ島守備部隊の全員玉砕を知る。「……五月卅九日夜敵主力部ツツ島守備部隊の全員玉砕を知る。「……五月卅九日夜敵主力部

自決せり……。」

(「五月二十九日の事」前詞

ここに引用されている大本営発表に基づいて、翌五月三十一日のここに引用されている大本営発表に基づいて、翌五月三十一日のにて最大限に宣揚することから始まっていた。

煽情性であろう。

この悲愴の事実に直面して皇軍二千余人悉く北洋の孤鳥に戦死す。ただ日本軍全滅すとのみ映じたのだ。ただ日本軍全滅すとのみ映じたのだ。

日本全国民、眼を閉ぢて哭く。われらは哭く、われらは哭く、われらは哭く。その神の如き武人の心にわれらは哭く。

その死の事実の故のみならず

文学の一兵卒

太宰治「散華」について

清さ、高さ、ありがたさに胸が裂けるのだ。その死を潔しとした二千余人の心に哭く。

いものなのである。ここで詩に負荷されているのは、神がかり的なに帰し、極りない〈美〉のうちに昇華させることでしか完結しえな猛心〉を讃え、すべてを《人意のはからひ》を越えた《神の御心》である。それは《武士のあはれ》に訴え、《神の如き武人の心》の《清である。それは《武士のあはれ》に訴え、《神の如き武人の心》の《清である。それは《武士のあはれ》に訴え、《神の如き武人の心》の《清である。それは《武士のあはれ》に訴え、《日本軍全滅す》ではないのこれによれば、〈玉砕〉とは、単に《日本軍全滅す》ではないの

華をまき散らす法要を指すことになった。おそらくそれが変化して、いて仏を供養する、という意味である。後に蓮の花の形をした紙のこのことばは『無量寿経』などに見られる仏教用語であり、花をまいた〈散華〉には、そのような煽情性はないのだろうか。もともとでは、太宰治が〈玉砕〉ということばを避けて、その代わりに用

散華まで烈々の攻勢」という見出しである。ここで(散華〉が用い月一日付けの「朝日新聞」における第三面の「心うつ最後の逆襲」立たないのである。そうであれば、当然、この語は大本営発表に登立たないのである。そうであれば、当然、この語は大本営発表に登位人的なニュアンスもあって、神がかり的な意味に耐えられない。ような激しさがない。それに〈散華〉は仏教語ということの上に、ような激しさがない。それに〈散華〉は仏教語ということの上に、

美化という点では、〈玉砕〉と共通性があるが、玉が砕けるという戦死を花の散る美しさに例えることばになったのであろう。戦死の

[91]

になっているからだ、と思われる。られたのは、アツツ島守備隊の山崎部隊長という個人が記事の対象

品中に と深くかかわっているのであって、そもそもこれは、〈玉砕〉とい 部の作戦の失敗による守備隊全員の見殺しを隠蔽するために、戦死 時代の匂いを鋭く嗅ぎ分ける太宰の言語感覚は、結果として、統帥 はこうしたことをすべて踏まえて、〈散華〉を小説の題名に選んで 語が多く出てくるが、〈散華〉の用例は皆無である。むろん、太宰 を選んだことになる。しかも、この題名の選択は作品の構成や主題 ナリズムのことばになりにくい、より個人的なことばである〈散華〉 題名としては避けえたのである。そして、非煽情的で聖戦下のジャー を神がかり的に美化することばとして使われた〈玉砕〉を、小説の いるわけではないだろう。しかし、同じ《美しい言葉》にしても、 を扱った詩歌二十数篇が集められている。当然、そこに〈玉砕〉の 責任』の第十章「言語遊戯ー軍神部隊と玉砕」は、アッツ島玉砕*。 戦争詩の領域では、それを量産した高村光太郎も三好達治も、 〈散華〉という語を使ったことがない。櫻本富雄の『詩人と 作

うとする。

ろがあり、〈私〉に死ぬまで一度もほめられなかった。病状が進んで、ろどころ澄んで美しかった〉が、《背骨を忘れてゐる》ようなとこ君も二十六、七歳という設定である。三井君は小説を書いて、作家死した三井君のことが、まず、初めに書かれている。三井君も三田死した三井君のことが、まず、初めに書かれている。三井君も三田外に田君ばかりではないことに依っている。もう一人、肺結核で病人三田君ばかりではないことに依っている。

う題では成り立たない作品なのである。

ら、突然、異様なほど高調して、その《比類が無い》美しさを描こたで、突然、異様なほど高調して、その《比類が無い》美しさを描こたのだ、という。ここまではこの戦争で従軍も出来ず、病床で死ぬたのだ、という。ここまではこの戦争で従軍も出来ず、病床で死ぬたのだ、という。ここまではこの戦争で従軍も出来ず、病床で死ぬたのだ、という。ここまではこの戦争で従軍も出来ず、病床で死ぬたが、という。ことがしばしばあり、それは死の二、三日前まで続いた描き方である。しかし、特を歩き、おしるこなど食べて、夜おそんでは、病床から、突然、異様なほど高調して、その《比類が無い》美しさを描こたのだ、表情では、異様なほど高調して、その《比類が無い》美しさを描こたのだ、表情では、異様なほど高調して、その《比類が無い》美しさを描こたのだ、実験にない。

もない日常性と、それを花吹雪や薔薇の大輪の落ち散る、まさしくわたしたちがこれから異様な印象受けるのは、三井君の死の何でのたいたちがこれから異様な印象受けるのは、三井君の死の何で(『散華』)

死期を早めているような人である。ありていに言えば、彼は にも従事できないのに、真面目に闘病生活もしないで、みずからの よってである。考えようによっては、三井君は下手な小説しか書け ない文学青年で、しかも、この〈非常時〉に労働者として生産活動 《散華》のイメージ(幻想)として描きだす、その落差の大きさに

和十九年という時代に三井君の病死を、美しい として描かれるのだから、異様に見えないわけがない。つまり、昭 価値を背負わされている。それが《美しい臨終》を迎えた神の寵児 出すことは、ほとんどフィクションである。 のイデオロギーの下では、〈非国民〉扱いされかねない、負の 〈散華〉として描き

回想で書いている。 り実名でこの小説に登場する戸石泰一が、「『散華』の頃」という** 君のことなど書かないで、三田君のことだけ書けばよかった。そし もし、太宰が時代に同調したい、あるいは迎合したいのなら、三井 えないようなことではないのか、ということに注意したいのである。 触れたように、ここには二人の死者が描かれている。もう一人のアッ た、三田 ツ島の戦死者、当時のことばで言えば、神の御柱として〈玉砕〉し いかにも私小説風に書かれているからそういうのではない。先にも に同じ名前のモデルがいて、彼が太宰と交渉があったことは、やは て、太宰には三田君については書く私的な理由もあった。三田循司 小説をことさらフィクションだというのは変だが、それはこれが (循司)君の公の死と三井君の単に個人的な病死を、同列 のイメージで描くことが、当時の価値観から言えばあり

> 巻の生れ、 「散華」の主人公、三田循司は、作品にあるように、岩手県花 詩を書こうとしていた。 私の一級上で、昭和十四年仙台の二高から東大国文に

……中略……

宰さんを通じて紹介された、山岸外史さんに傾倒していった。 ない。彼は、三年になると、急速に、太宰さんよりは、むしろ太 うな男であった。そのような、彼の気質のせいだったのかもしれ 私たちの間でよく使われた言葉を使うと、「純粋」そのもののよ ところで、三田は一図な、はげしい所のある男だった。その頃、

……中略……

(93)

というのも、三井君には戸石泰一のような証言がないからだ。この などでも触れられている。だから、 頃、三鷹の太宰の家に数人の大学生が遊びに来ていたことは、「新郎 三田君のようなモデルがあるのだろうか、ということである。 前に、わたしの疑問を書いておくと、いったい病死する三井君には 実性、人柄に、かなり依拠していることが分かる。そのことに移る これで見ると、小説「散華」の三田君は、モデルの三田循司の事 れ「玉砕」させられた。 して、その、幹部候補生に落ちたために、彼はアッツ島に行かさ マンチシズムといってもいい)を貫ぬこうとしたのである。 むしろ「一兵卒として殉ずる」という彼らしい「義」(または うとう幹部候補生の試験をうけなかった。反戦的というよりは、 ストイックな一図なところのある三田は、兵隊にいっても、 別に証言がなくても、三井君の ح

ことができる。ことができる。

は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。 は自惚れ屋の陽気な美男子ということになっている。

〈私〉はどちらかと言うと、三田君よりも戸石君の方に、同情や親戸石泰一が〈純粋〉過ぎる気質と評していることと対応しているが、者のやうな」風貌》だという。自分からすすんでものは言わないが、者のおなと、〈私〉の所へは来なくなる。それは先の回想でモデルのされると、〈私〉の所へは来なくなる。それは先の回想でモデルのされると、〈私〉の所へは来なくなる。それは先の回想でモデルのされると、〈私〉の所へは来なくなる。それは先の回想でモデルのされると、〈私〉の所へは来なくなる。それに対して、三田君は地味な性格で、丸坊主、鉄縁の眼鏡、それに対して、三田君は地味な性格で、丸坊主、鉄縁の眼鏡、

る。 はそんなに感心しない。そのうちに三田君は出征してしまうのであ になる。山岸さんも戸石君も三田君の詩を高く評価するが、〈私〉 勉強をはじめ、〈私〉の先輩である山岸さんの所に出入りするよう の後、病気で入院したりしたが、丈夫になってからは、熱心に詩の の後、病気で入院したりしたが、丈夫になってからは、熱心に詩の

小説はこの後、

出征した三田君からの便りの紹介という形をとっ

このような《うぶなお便りを愛する事が出来なかった》のである。やはらかな心情が、あんまり、あらはに出てゐる》こと、〈私〉はの空は?》というように、分ち書きになっている。〈私〉はこの便の空は?》というように、分ち書きになっている。〈私〉はこの便のに不満である。《たどたどしい、甘えてゐる》調子、《正直無類のりに不満である。《たどたどしい、甘えてゐる》調子、《正直無類のりに不満である。人類〉はこの便のは、《太宰さん、お元気ですか。/何も考

りかかったのではなく、〈私〉の意図は、《最後の一通を受け取ったりかかったのではなく、〈私〉の意図は、《最後の一通を受け取ったは、いくらか〈私〉の揶揄の気持ちが含まれているだろう。〈私〉には、いくらか〈私〉の揶揄の気持ちが含まれているだろう。〈私〉には、いくらか〈私〉の揶揄の気持ちが含まれているだろう。〈私〉には、いくらか〈私〉の揶揄の気持ちが含まれているだろう。〈私〉には、いくらか〈私〉の意図は、《最後の一通を受け取ったいた時点になっても、なお、書かれた詩への評価を変えない。(本)というには、一行の文章も書けない所謂「詩人気など《純粋な衝動が無ければ、一行の文章も書けない所謂「詩人気など《純粋な衝動が無ければ、一行の文章も書けない所謂「詩人気など《純粋な衝動が無ければ、一行の文章も書けない所謂「詩人気など、《和〉の意図は、《最後の一通を受け取ったりかかったのではない。

ときの感動を書きたかった》とされる。その《最後の一通》とは、

最初に藤井貞和の詩とともに引用した、あの《大いなる文学のため

彼の詩を評価できなかった自分の不明を謝したい、と思うほどだっ、《私》は感動を受け取った、というのである。その感動の強さは、はずもなかった、ということである。つまり、手紙の文面だけから、はずもなかった、ということである。しかも、そこで強調されているこという文意を含んだ手紙である。しかも、そこで強調されているこという文意を含んだ手紙である。しかも、そこで強調されているこという文意を含んだ手紙である。しかも、そこで強調されていること、/死んで下さい。/自分も死にます、/この戦争のために。》

た。〈私〉は次のように語る。

三田君もつひに一流の詩人の資格を得たと思つた。言へない言葉である。こんなに自然な調子で、それを言へるとは、らはず自然に言つてくれたのは、三田君ひとりである。なかなからはず自然に言つてくれたのは、三田君ひとりである。なかなからはず自然に言つてくれたと思つた。大出来の言葉だとうれしかつた。よく言つてくれたと思つた。大出来の言葉だと

文学の一兵卒

太宰治「散華」について

く私〉は次のように述べる。 く私と同じ位相で《大いなる文学のために》死ぬ他ない。この手紙 されと同じ位相で《大いなる文学のために》死ぬ他ない。この手紙 をれと同じ位相で《大いなる文学のために》死ぬ他ない。この手紙 の資格》に見えたのである。そして、三田君の詩は、兵士としての 自らの宿命に従って(それが〈私〉のいう《別の形》ということだ が)アッツ島における〈玉砕〉という形で完成する。だからこそ、 で私と同じんない。この手紙

にはこのである。 大は無いのである。 本では、また詩人も、あるひは私のやうな巷の作家も、違つたとことで、また詩人も、あるひは私のやうな気でけで、この年少の友人を心から尊敬する事が出来たのである。純粋の献身を、人の世のを心から尊敬する事が出来たのである。純粋の献身を、人の世のを心から尊敬する事が出来たのである。神粋の献身を、人の世のを心から尊敬する事が出来たのである。アツツお便りが実に最高の詩のやうな気さへして来たのである。アツツお便りが実に最高の詩いである。

〈私〉は三田君が《任地に第一歩を印した時から、すでに死ぬる (私) は三田君が《任地に第一歩を印した時から、すでに死ぬる。そして、これの眼目は、兵士も詩人も、また、巷の作家も、ある。そして、これの眼目は、兵士も詩人も、また、巷の作家も、ある。そして、これの眼目は、兵士も詩人も、また、巷の作家も、ある。そして、これの眼目は、兵士を印した時から、すでに死ぬる (私) は三田君が《任地に第一歩を印した時から、すでに死ぬる

んど無いと言っていいほど僅かだが、その内の一つ、松本健一の『太善先にも述べたように、この「散華」に言及している研究は、ほと

幸治とその時代。には、十行ほど触れた部分がある。その中で松幸治とその時代。には、十行ほど触れた部分がある。その中で松幸治とその時代。には、十行ほど触れた部分がある。その中で松幸治とその時代。には、十行ほど触れた部分がある。その中で松幸治とその時代。

からだ。

れとは遠いところにあるらしい。 (「昭和十九年」)の間に差はないということである。その基準はどうやら世俗のそくとも二人の死が等価のものとして並べられていることは確かである。それが美しき死として等価であるということは、玉砕死と病死とれが美しき死として等価であるということは確かである。ある。それが美しき死として等価であるということは確かである。ということは確かである。その基準はどうやら世俗のである。

も語られていないのである。

によって相対化され、その神の柱としての絶対性が奪われてしまうとすれば、これほど危険なことはない。なぜなら、〈玉砕〉は病死して通用するはずがない。「散華」がそれを等価として描いている砕〉ということばが象徴する、神の御柱としての公の死が、等価と

そも不思議なことに、ここには〈宝砕〉のこと自体が、ほとんど何れて散る》イメージにおいて、徹底的に美化したということである。このようにして、三井君を《神のよほどの寵児》にまで高めることによって、〈総力戦〉に翼賛する世間の眼をくらまし、三田君ことによって、〈総力戦〉に翼賛する世間の眼をくらまし、三田君にだいま新聞で知りました》というように書いても、その後、三田君がことさら神聖化されるようなことはない。それどころか、そも不思議なことに、ここには〈宝砕〉のこと自体が、ほとんど何君がことさら神聖化されるようなことはない。それどころか、そも不思議なことに、ここには〈宝砕〉のこと自体が、ほとんど何そも不思議なことに、ここには〈宝砕〉のこと自体が、ほとんど何れている。

伸二郎の詩「湿原の忠霊」には《一億の臣民みな死してのち止む!》の国あきつ島に一致団結》を呼び掛ける《君がこゑ》がある。蔵原がある。佐藤春夫の詩「軍神山崎部隊長の頌」には《悠久の大義》がある。佐藤春夫の詩「軍神山崎部隊長の頌」には《悠久の大義》がある。佐藤春夫の詩「軍神山崎部隊長の頌」には《悠久の大義》を上きた《大丈夫の鑑》への頌歌がある。土屋文明の短歌には《神がある。斎だ一歩近く来れり」には、アッツ島における戦闘の描写がある。斎だ一歩近く来れり」には、アッツ島における戦闘の描写がある。斎だ一歩近く来れり。

には、《玉と砕けて護国の鬼となる/わがいとし子の栄えをこそ》ている涙で濡れた瞳がある。深尾須磨子の詩「大和の母を讃へて」には《太平洋の地図をひろげ/カムチヤツカの東 アツツ島》を見か奴》に対する敵討の誓いがある。丸山薫の詩「ああ アツツ島」憤怒がある。佐佐木信綱の「讃アツツ嶋将士歌」には《頑狡あめり

君の次の手紙が三回も引用されている。して、そのかわりに、先には藤井貞和の詩とともに紹介した、三田わたしたちは、もっと虚心に驚いてもよいのではないだろうか。そしかし、太宰の「散華」には、これらの一切がない。そのことに

願っている母の心がうたわれている。

遠い空から御伺ひします。御元気ですか。

大いなる文学のために、無事、任地に着きました。

配んで下さい。

この戦争のために。自分も死にます、

なぜ、〈私〉はこの短い手紙に、これほど思い入れをするのだろい活字で組んで載せてもらひ》たい、と願う。ことに賛成しないが、《開巻第一頁に、三田君のあの便りを、大きの遺稿集の計画が持ち上がると、〈私〉はそこに下手な詩を載せるの遺稿集の計画が持ち上がると、〈私〉はそこに下手な詩を載せる

文学の一兵卒

太宰治「散華」について

田君も、戦争下において、そのような避けられない死に直面してい

のにとい、という太宰自身のメッセージである。 めに》死にたい、という太宰自身のメッセージである。 めに》死にたい、という太宰自身のメッセージである。 めに》死にたい、という太宰自身のメッセージである。 のにたい、という太宰自身のメッセージである。 のにたい、という太宰自身のメッセージである。 のにたい、という太宰自身のメッセージである。 のにたい、という太宰自身のメッセージである。 のにたい、という太宰自身のメッセージである。 のにかいるからである。そして、むしろその文意のなかに隠 されているのは、戦争のためではなく、自分は《大いなる文学のた かに》死にたい、という太宰自身のメッセージである。

はできない、ということだろう。作家である〈私〉も、一兵士の三はできない、ということだろう。作家である〈私〉も、一兵士の三とにならない。そして、文学のための死があるわけではないように、兵士が戦場で死んでも、それは文学のための死よりも価値がある、というわけでもない。ましてや彼の作っための死よりも価値がある、というわけでもない。ましてや彼の作っための死よりも価値がある、というわけでもない。ましてや彼の作っための死よりも価値がある、というわけでもない。ましてや彼の作ったの死よりも価値がある、ということなどありえない。こういう関係に両者があるということが等価だ、ということである。在とは、とういうことないなる文学》を作らなければ、それは文学者としての宿命に死んだいなる文学》を作らなければ、それは文学者としての死のだとしても、彼が《大のか。つまり、文学者が戦場で銃を取って死んだとしても、彼が《大のか。つまり、文学者が戦場で銃を取って死んだとしても、彼が《大のか。つまり、文学者が戦場である〈私〉も、一兵士の三とはできない、ということだろう。作家である〈私〉も、一兵士の三とく、国家が死る文学のために、ということないがある人が、というというにないた。

たのである。

学と自分」を文章化したものである。「戦争について」から。り、後者は昭和十五年に、〈文芸銃後運動〉のなかでした講演「文前者は蘆溝橋事変の起こった後の昭和十二年に発表された文章であや「文学と自分」などの文章で、考えたことと通じているだろう。といれいわゆる〈支那事変〉以降の小林秀雄が、「戦争について」**2

ある。

(「戦争について」)

理を、火と水のように峻別している。もし、戦いは勝たねばならぬくまで勝たねばならぬ戦争の論理と、平和の為にこそある文学の論戦争下の小林はこの考えを終始変えなかった。言うまでもなくあ

しかし、小林の論理が《一文学者としては、飽くまでも文学は平理を生きた太宰が、これに少なからず共感したことは疑いない。 な宰が読んでいなかったとは想像しにくい。そして、似たような論太宰が読んでいなかったとは想像しにくい。そして、似たような論太宰が読んでいなかったとは想像しにくい。そして、似たような論という理論を、文学のなかに捜さねばならない事態になると、いわという理論を、文学のなかに捜さねばならない事態になると、いわ

る空から届けられたことばに、彼が殉じることだった。という、三田君の声とも、〈私〉の内心の声とも分かたぬ、遥かな

- 収「第十五章何もしないよりずっと……」がある。 ているものに、坪井秀人『声の祝祭』(名古屋大学出版会)所※1この論争について、全体の輪郭を描きながら、その意味を論じ
- 九一年七月号)、「「〈文字〉と〈声〉の間」(「現代詩手帖」一九※2北川透「戦争詩を〈おいしく〉書く方法」(「現代詩手帖」一九

九一年十二月号)その他。

- ものから引いた。 は藤井貞和『湾岸戦争論』(河出書房新社)に収録されている※3この詩の初出は、「文芸」(一九九一年四月)であるが、ここで
- 和を指す。 反戦声明を出すことに意義を認めていることへの、わたしの違※4藤井貞和が「散華」を私小説と受け取っているらしいことと、
- (新潮社)に依る。 ※5ここでの高村光太郎からの引用はすべて『高村光太郎全詩集
- この書に収められている資料に依る。版部)。なお、この論でのアッツ島玉砕にかかわる詩の多くは、※6櫻本富雄『詩人と責任(続詩人と戦争)』(小林印刷株式会社出
- ※8松本健一『太宰治とその時代』(第三文明社)の七章〈2〉。に載っている。 に載っている。 で動っている。 に載っている。 で変」は、『定本太宰治全集6』の別刷り栞

文学の一兵卒

--- 太宰治「散華」について

- 月号) ※9鳥居邦朗「昭和十九年(評伝)」(「解釈と鑑賞」一九九三年六
- ※11北川透「戦争下の文学」(岩波講座『日本文学史』第十三巻)※10「朝日新聞」昭和十六年十二月八日付け夕刊より。
- ※12小林秀雄「戦争について」(「改造」昭和十二年十一月号)
- ※14北川透「花なき薔薇――太宰治『惜別』論」(梅光女学院大学※13小林秀雄「文学と自分」(「中央公論」昭和十五年十一月号)

講座論集『太宰治を読む』に収録の予定)